

Rand'Orne &



BULLETIN DU COMITE DEPARTEMENTAL DE LA RANDONNEE PEDESTRE DE L'ORNE



Rand'Orne

ADMINISTRATION

· Siège social :

2, Route du Pissot 61560 - COURGEOUT

REDACTION

- Secrétaire de rédaction :
 - Arlette LE PROVOST
- Comité de lecture :
 - Patrick LHOSTE
 - Arlette JEANNE
 - Jacques DUGUE

EDITION

RAND'ORNE - Bulletin du CDRP/61

2, Route du Pissot 61560 - COURGEOUT Tél. 06.07.82.89.83

Courriel: cdrp61-pl@orange.fr

LES CLUBS DE L'ORNE

- Les Marcheurs du Perche Ornais
- Les Randonneurs du Domfrontais
- Association Sportive d'Andaine
- Les Marcheurs du Pays d'Auge
- Les 1000 Pattes
- Groupe des Randonneurs de la Vallée de la Dives
- L'Aigle-Rando
- Les Randonneurs du Val d'Orne
- Les Cyclo-Marcheurs de Courgeoût
- Union sportive de Randonnai
- Je Dis Marche
- Argentan Randos et Découvertes

Site internet du CDRP 61 : https://cdrp61.sportsregions.fr

<u>Photo en couverture</u> : Randonnée à Montreuill'Argillé (27)

Votre bulletin RAND'ORNE N'hésitez pas à nous faire parvenir des photos, compterendus, articles au sujet des activités auxquelles vous participez!

aj.leprovost@wanadoo.fr

SOMMAIRE

Nº 70 - Novembre 2024 - Mars 2025

EVENEMENTS DU CDRP 61

- Assemblée Générale Ordinaire du 22 Février 2025
- La randonnée départementale 2024 à l'Hôme-Chamondot

VIE DES ASSOCIATIONS

- Les Randonneurs du Val d'Orne sur la Côte d'Opale
- L'Aigle-Rando à la Hague



EDITO

Chères Randonneuses, Chers Randonneurs,

L'année 2024 aura été pour le comité de l'Orne un vrai challenge de par la réussite de toutes ses manifestations... Je remercie chaleureusement tous les bénévoles qui se sont mobilisés.

Ajoutons un début d'année 2025 de bon augure avec une augmentation du nombre de clubs qui passe à 12 et du nombre de licenciés.

Le maillage de nos GR évolue aussi grâce à la disponibilité et la compétence de nos baliseurs bénévoles :

- Avec le GR 221 (Route de la Libération) : Création de 84 km supplémentaires entre le Marais-la-Chapelle et Chaise-Dieu-du-Theil
- Avec la modification du GR 22 : traversées de Domfront et Bellême. Ces nouveaux tracés feront découvrir le patrimoine local et rapprocheront les randonneurs des hébergements. Rappelons que dans l'Orne, le GR 22 traverse nombre de forêts domaniales où il est interdit de « planter sa tente ».

Bonnes randos sur les chemins de L'ORNE!

Patrick LHOSTE Président CDRP 61



Modification du GR 22 à Bellême : Passage par la Porte Saint-Sauveur

37ème ASSEMBLEE GENERALE Alençon, le 22 Février 2025 à la Maison Départementale des Sports

Ouverture de l'Assemblée Générale Ordinaire à 14 h

18 voix sur les 21 possibles des clubs sont enregistrées. Le quorum étant atteint, l'assemblée générale peut commencer.

Clubs représentés :

« Les Marcheurs du Perche Ornais » Lydie SYMARD ; « Les Randonneurs du Domfrontais » Michel Pavoine ; « Association Sportive d'Andaine » Béatrice Mahérault ; « Les 1000 Pattes » Dany Gouhier, Marie-Thérèse Letissier, Marie-Claire Viot ; « Groupe des Randonneurs de la Vallée de la Dives » Jean-Pierre Avisou ; « L'Aigle-Rando » Marithé Desoindre ; « Les Randonneurs du Val d'Orne » Ginette Deswarte, Denis Roussel ; « Les Cyclo-Marcheurs de Courgeoût » Yves Morinet, Jérôme Gallois

Clubs excusés :

« EXR Argentan / Je Dis Marche » Nicole FERRARO ; « Les Marcheurs du Pays d'Auge » Antoinette GÉRÔME

Excusés: Jacques Dugué, Janick Faux, Alain Lhuissier, Perrine Peigney, Pierre Poisson

1. ACCUEIL DU PRÉSIDENT

Patrick LHOSTE, nouveau Président du Comité, remercie toutes les personnes présentes et nous fait part des excuses de Jacques DUGUÉ qui ne peut être parmi nous pour des problèmes de santé. Le bilan de la saison écoulée, écrit par Jacques nous sera donc présenté par Arlette LE PROVOST et Arlette JEANNE.

Patrick remercie tous les clubs pour le travail effectué la saison passée, riche en évènements avec notamment la Grande Randonnée Vers Paris.

2. APPROBATION DU COMPTE-RENDU DE L'AG ORDINAIRE DU 17 FÉVRIER 2024

Arlette LE PROVOST précise que ce compte rendu est à la disposition de tous sur le site du CDRP61.

Ce compte-rendu est adopté à l'unanimité.

3. RAPPORT MORAL 2024

Ce rapport écrit par Jacques est lu par Arlette LE PROVOST.

« L'année 2024 a été pour moi la fin d'un deuxième mandat de Président du Comité de l'Orne. Le passage de témoin ayant eu lieu tardivement lors du CODIR du 16 octobre, le nouveau Président m'a demandé de faire le rapport moral 2024.

Pour la mandature 2024/2028, si les membres et le Bureau du CODIR étaient volontaires pour renouveler leur mandat, le poste de Président restait à pourvoir.

Le milieu associatif est de plus en plus souvent confronté au problème de remplacement de la présidence, responsabilité qui n'est pas une sinécure et qui demande un soutien important des membres du Comité Directeur d'un club ou d'un Comité, surtout quand il n'y a pas de salarié au sein de la structure.

Grosse inquiétude donc!!

Le problème a été résolu grâce à Patrick LHOSTE, licencié aux Marcheurs du Perche, qui a accepté ce poste à la demande des membres du CODIR.

Merci Patrick. Je pense que le Comité de l'Orne de Randonnée est dans de bonnes mains avec une équipe aguerrie et renforcée de 14 membres.

Pour terminer ce rapport j'adresse mes plus vifs remerciements à de très nombreuses personnes :

- LES BALISEURS DE L'ORNE pour leur disponibilité et leur compétence,
- LES BALISEURS DES DEPARTE-MENTS VOISINS pour leur aide au balisage et à la numérisation,
- PERRINE PEIGNEY : Chargée de développement des activités de pleine nature à TOURISME 61 (Conseil Départemental) pour sa très précieuse collaboration pour la gestion des PR, des GR, et du topoguide l'Orne à pied, sans oublier les signalements Suricate,
- JEAN-JACK DERVAL (Président de la CRSI) ET LE CRRP NORMAND pour l'aide apportée à la gestion des itinéraires.
- NICOLAS DIERICKX (Conseiller Territorial Grand Ouest de la FFR) pour nous avoir guidés dans les dédales administratifs de la FFR).

Je n'oublie pas de remercier également :

- LES MEMBRES DU CDRP 61 pour leur investissement et leurs précieux concours à la bonne marche de la Randonnée Pédestre dans l'Orne,
- LE CONSEIL DEPARTEMENTAL ET LE CRRP NORMAND pour leurs aides financières.

BONNE ROUTE AU CDRP 61

pour ce nouveau mandat, la concrétisation des projets en cours ainsi que la mise en œuvre de nouvelles actions.

En conclusion, Chères randonneuses, Chers randonneurs, continuez à bien marcher pour rester en forme le plus longtemps possible ! »

Rapport adopté à l'unanimité

4. RAPPORT D'ACTIVITÉ 2024

4.1- <u>La pratique de la randonnée des clubs affiliés FFRandonnée dans</u> l'Orne

Le nombre de licenciés, stable de 2015 à 2019, a commencé à baisser en 2019/2020 de 6 % (- 52) et en 2020/2021 de 24 % (-199)

- 870 en 2015/2016
- 867 en 2016/2017 (-03)
- 864 en 2017/2018 (-03)
- 874 en 2018/2019 (+10)
- 822 en 2019/2020 (-52)
- 623 en 2020/2021 (-199) - 723 en 2021/2022 (+100)
- 679 en 2022/2023 (-44)
- 672 en 2023/2024 (- 07)

Au 21 février 2025 l'Orne compte 727 licenciés.

La proportion actuelle femmes/ hommes varie peu :

F= 61,45 % - H = 38,55 %

A noter qu'en 2023/2024 il y avait 11 clubs dans l'Orne et que 4 clubs représentaient 60 % des licenciés :

Domfront = 103 - Courgeoût = 86 - Condé S/S = 110 - L'Aigle = 105

Marcheurs du Perche = 70 - Andaine = 67 - Vimoutiers = 49 - Putanges = 52

Randonneurs de la Dive = 15 - Argentan = 10 - Randonnai = 5

En 2024/2025 il y a 12 Clubs dans l'Orne :

Arrêt de l'association « Espace Xavier Rousseau », remplacé par « Je dis Marche » et « Argentan Randos et découvertes »

4.2- <u>Participation des membres du CO-DIR du CDRP 61 à de nombreuses réunions</u>

- Les 2 Arlette ont représenté l'Orne à la réunion Inter Régions Grand Ouest (IRGO) à Cabourg du 10 au 12 octobre 2024
- II y a eu 6 réunions du CODIR du CDRP 61 en 2024

- Participation des membres du CDRP à diverses réunions :
 - Comités Directeurs du Comité Régional Normand
 - Commission « Pratiques et adhésions »
 - AG du Comité Régional Normand
 - Commission Régionale des Sentiers et Itinéraires
 - Tourisme 61
 - Mairie de Carrouges pour la création de nouveaux PR au départ du
 - Mairies pour les modifications des tracés du GR 22 passant maintenant dans Domfront, Bellême, St Martin du Vieux Bellême et le Gué de la Chaîne
 - Comités Directeurs et AG Loisirs Accueil Orne
 - En Visio avec le CDRP, le CRRP et la FFRandonnée:
 - pour l'organisation de la GRVP
 - pour l'organisation de la Route de la Libération (LRE)

4.3- Editions du bulletin Rand'Orne

Mise en page des 3 numéros par Arlette LE PROVOST:

N° 67 novembre 2023/mars 2024 N° 68 avril/juin 2024

N° 69 juillet/novembre 2024 Mise sous pli par 5 membres du CODIR

4.4- Baliseurs/Collecteurs

On compte actuellement 28 baliseurs en activité pour le CDRP 61

• Formations :

- Il y a eu une formation de 7 baliseurs le -14 mars 2024 à Alençon.
- Une formation de baliseurs pour la création de nouveaux PR à Carrouges a été envisagée pour cet hiver
 - Modification du GR 36 Carrefour des Faux Biches en Forêt d'Ecou-
- Débalisage et rebalisage au Carrefour des Faux Biches et à la RF de la Vallée de Fontenai par Annette et Bernard PELLOIN qui prennent en charge le GR 36 de Putanges à Ecouché
- Michel PODEVIN a débalisé les 17 km restants de la boucle supprimée
- Michel PODEVIN et Jacques DUGUÉ ont 5. RAPPORT FINANCIER 2024 à présent la maintenance du GR 36 de Goult jusqu'à Ravigny
 - Modification du GR 22 à Domfront

Mise en œuvre : Michel DUGUEY et les baliseurs de Domfront

• Modification du GR 22 à Bellême

Mise en œuvre : Michel CALLU

4.5- Événementiel

• Fête de la randonnée : RANDO 61 - 25/26 mai 2024

Faible participation des clubs affiliés : la date changeante n'est pas en adéquation avec le calendrier des clubs

• Rando départementale 2024 le 22 septembre à L'Hôme-Chamondot

- Organisée par les Marcheurs du Perche Ornais, elle a réuni 120 participants
- Très bien organisée comme d'habitude, un grand merci aux organisateurs de ce
- La Rando Départementale 2025 aura lieu à Aube le 14/09/2025

• Tous en forêt 2024 (ONF)

Information donnée par les clubs à leurs adhérents, participation libre

La Route de la Libération (LRE)

Organisation prise en charge par Arlette LE PROVOST en liaison avec le CRRP Normandie

• La Grande Randonnée vers Paris

Organisation prise en charge par Arlette LE PROVOST en liaison avec le CRRP Normandie

• Randonnées de la LIBERTÉ -80ème anniversaire (samedi 24/08 à Mont-Ormel)

- Organisation commune des randonnées Conseil Départemental et CDRP 61
- 7 clubs ont fourni 20 signaleurs et 19 encadrants rando
 - . RANDO 1 = 3.5 km = 255 randonneurs au relevé des éco-compteurs sur place
 - . RANDO 2 = 9.6 km = 312 randonneurs au relevé des éco-compteurs sur place

Forte participation malgré la météo...

4.6- Perspectives 2025

- Nouvelle impression de l'édition de mai 2021 du topoguide L'Orne à pied, avec quelques modifications
- Projet d'un tour de la Normandie passant par le GR 22
- Formations PubliWeb pour Dany **GOUHIER et Janick FAUX-GUYON**
- Formation au Certificat Animateur de Randonnée de Proximité (CARP) : il faut 10 personnes
- Etc.

Rapport adopté à l'unanimité

(Ce rapport a été envoyé à tous les clubs par Arlette JEANNE)

5.1- Compte de Résultat 2024

- Charges de fonctionnement du **CDRP**
- Charges en hausse 3287.85 € en 2023, 4386.88 € en 2024
- Frais de déplacement mission réception en augmentation : plus de réunions, installation du logiciel Basicompta, acheminement Poiré pour IRGO, plus de membres au 4ème trimestre
- Cotisations : adhésion CDOS en hausse
- Achat d'un ordinateur pour la compta
- Prime d'assurance inchangée
- Charges de la Commission Sentiers

- 3344.71 € en 2023 incluant 704.20 € pour la GRVP, soit 2640.51€
- 2542.35 € en 2024
- En 2023, achat de signalétique pour le TSN
- En 2024, activité renforcée des baliseurs sur les GR 22 et 36 avant le passage de la GRVP

Charges du Rand 'Orne

- En 2023, 1679.87 € pour 2 éditions
- En 2024, 2509.24 € pour 3 éditions
- Charges de la Randonnée de la Liberté à Mont-Ormel

492.80 € de frais de déplacements

GRVP

- Charges : 7045.79 €
- Recettes :
 - Subvention exceptionnelle du CD 61:
 - Factures à la FFRandonnée : 3800 € Facture au Comité Régional : 1406 €

Soit un bilan de - 839.79 € pour notre co-

TOTAL CHARGES D'EXPLOITATION: 18101.26 €

TOTAL PRODUITS D'EXPLOITA-TION: 17635.27 €

PRODUITS FINANCIERS: 853.47 € **RESULTAT COURANT ANNEE 2024:** + 387.48 €

A une question sur la diminution des subventions futures annoncées, Arlette précise que ce devrait être de l'ordre de 10% en moins.

Rapport adopté à l'unanimité

6- RAPPORT DE LA VÉRIFICATRICE **AUX COMPTES.**

Après avoir rencontré Arlette JEANNE, Nadine TERROITIN, vérificatrice aux comptes déclare les comptes du Comité sincères et probants.

7- BUDGET PRÉVISIONNEL POUR L'AN-NÉE 2025

Dans les dépenses, il est prévu des vestes pour les nouveaux baliseurs. Suite à la question d'un « baliseur de longue date », le remplacement des vestes fournies aux premiers baliseurs (qui ne sont pas fonctionnelles) sera étudié à la prochaine réunion du CDRP.

A une question sur la dotation du CDRP 61 pour la randonnée départementale, il est convenu que chaque club organisateur participe à une partie du financement de cette journée. En 2024, le club des Marcheurs du Perche avait organisé une tombola pour diminuer le reste à charge.

Budget prévisionnel adopté à l'unanimité.

8- FÊTE DE LA RANDONNÉE LES 26 ET 27 AVRIL 2025

Organisée par le Conseil Départemental de l'Orne, peu de clubs semblent intéressés.

9- LA RANDONNÉE DÉPARTEMEN-TALE 2025

Sera organisée par le club L'Aigle-Rando à Aube (7 km de L'Aigle). Le programme définitif sera communiqué sur le bulletin 71.

10- LA ROUTE DE LA LIBÉRATION -GR 221

Libération Route Europe organisée par la LRE FOUNDATION, fondation internationale chargée de perpétuer le souvenir de la libération pour les générations futures.

En France, il s'agit de créer des chemins de randonnée suivant les avancées des alliés depuis 4 régions : Les Hauts de France, l'Alsace, la Provence et la Normandie jusqu'à Paris.

En Normandie il s'agit de 144 km de GR supplémentaires dont 84 km dans l'Orne, de Pont d'Ouilly jusqu'à Verneuil d'Avre et d'Iton où le GR221 rejoindra le GR22

Ce balisage devrait être terminé fin juin si possible.

11- BILAN DE LA GRANDE RANDON-NÉE VERS PARIS

Ce fut le grand événement de cette année 2024. Une belle aventure humaine avec 850 randonneurs qui ont traversé l'Orne.

Cette grande randonnée a été organisée par la FFRandonnée pour participer à sa manière à cette année olympique. L'Orne était concerné par 16 étapes, 11 sur le GR22 et 5 sur le GR36.

Arlette remercie les 7 clubs de l'Orne qui se sont particulièrement investis dans cette aventure, que ce soit pour accompagner et encadrer les différentes étapes, récupérer et transporter les ambassadeurs aux hébergements, et organiser les moments de convivialité à l'issue des différentes étapes.

Ce fut aussi une belle occasion de mise en valeur du travail de nos baliseurs.

Cet évènement fut un grand moment de convivialité que ce soit avec les ambassadeurs, tous les marcheurs, les maires des communes étapes et tous les particuliers qui d'une manière ou d'une autre nous ont aidés dans cette organisation.

Cela a coûté au CDRP61 839,79 euros.

Patrick LHOSTE prend la parole pour remercier Arlette, véritable cheville ouvrière de cet événement pour l'Orne et qui est chaleureusement applaudie par les personnes présentes.

Toute cette opération pour la Normandie a été très bien coordonnée par Christian DUPLESSIS, qui depuis a été élu Président du Comité Régional de la Randonnée Pédestre Normandie.

12- VOTE DU TARIF DES ADHÉSIONS FÉDÉRALES POUR LA SAISON 2025/2026

La fédération a décidé de laisser inchangés les différents tarifs de cotisation pour la saison 2025/2026.

Elle supprime la « licence compétition » très peu utilisée.

Elle modifie la répartition des sommes versées par licence. Les Comités départementaux recevront 9 centimes de plus par licence.

Ces décisions sont acceptées à l'unanimité

13- ELECTION DES DÉLÉGUÉS DÉ-PARTEMENTAUX POUR L'ASSEM-BLÉE GÉNÉRALE DU COMITÉ RÉ-GIONAL NORMAND LE 15 MARS À HOULGATE

Le Comité de l'Orne sera représenté par Arlette LE PROVOST, Patrick LHOSTE et Michel CALLU.

Adopté à l'unanimité

14- AG DE LA FFRP LE 3 AVRIL 2025 À PARIS.

Patrick LHOSTE se propose d'y aller pour représenter l'Orne.

Adopté à l'unanimité

15- QUESTIONS DIVERSES

- Faut-il tolérer les chiens en randonnée ? Chaque club fait comme bon lui semble mais s'ils sont acceptés, il est conseillé qu'ils soient tenus en laisse pour éviter tout souci.
- Patrick LHOSTE remercie chaleureusement Jacques DUGUÉ son prédécesseur pour son important travail pendant ses 8 années de présidence. Jacques a été fortement applaudi par l'assemblée. Pour le remercier, Patrick et le Comité lui offrent un repas pour deux personnes dans un restaurant gastronomique.

16h15 - Fin de l'Assemblée Générale suivie d'un moment de convivialité

La Randonnée Départementale 2024 Dimanche 22 Septembre à L'Hôme-Chamondot

Cette année la randonnée départementale s'est déroulée à l'Hôme-Chamondot, charmant petit village du Perche traversé par le GR 22.

Elle était organisée par le club « Les Marcheurs du Perche Ornais ».

Les randonneurs ont été accueillis dans une salle des fêtes joliment décorée par les membres du club organisateur. Un café et des viennoiseries étaient servis à tous les participants.

Le matin, une randonnée de 9,5 km empruntait une partie du GR 22 et passait devant deux magnifiques châteaux : le Château de Brotz et le Château de Miserai.

Cette première boucle s'est terminée à la salle des fêtes pour la pause « pique-nique ».

Puis départ à 14h pour un second parcours de 7,5 km pas-



sant par les ruines du Château de Gannes.

Et pour clôturer cette belle journée, retour à la salle pour un goûter bien mérité.

Lydie remercie tous les clubs présents : « l'Aigle-Rando », « les Cyclos-Marcheurs de Courgeoût », « les Randonneurs du Domfrontais », « l'Association Sportive d'Andaine », « les Randonneurs du Val d'Orne », « Les 1000 Pattes », « Argentan Rando Découverte », « Je Dis Marche » d'Argentan et bien sur les partipants du club des « Marcheurs du Perche Ornais ».

Arlette Jeanne et Arlette Le Provost remercient Lydie pour l'organisation, le sens de la convivialité et de la bonne humeur qu'elle insuffle au sein du club des Marcheurs du Perche.

Michel CALLU CDRP 61

Les Randonneurs du Val d'Orne sur la Côte d'Opale

Comme tous les ans maintenant, les Randonneurs du Val d'Orne (Putanges) organisent un séjour de cinq jours. Cette année, il a été choisi de randonner sur la Côte d'Opale du 9 au 13 septembre 2024.

Le groupe de 22 personnes s'est retrouvé à Montreuil/Mer pour une rando le long des remparts, dans la citadelle, ville marquée par la visite de Victor Hugo qui a écrit les « Misérables » à la suite de son passage.

Le lendemain départ de Wissant, direction le Gris-Nez, Terre des 2 Caps, labellisé Grand Site de France. Rando sur la plage par un vent très fort. Nous avons pu remarquer le recul du trait de côtes, la pose de pieux, la chute de blockhaus dans la mer. La beauté du site a attiré de nombreux peintres et fait la renommée du village. Nous avons pu apercevoir les côtes anglaises (30 km).

Nous prenons la direction du Cap Blanc-Nez ce troisième jour avec comme la veille beaucoup de vent. Puis, montée au Mont d'Hubert. Superbe plage, l'une des plus belles de France. Au sommet l'Obélisque, hommage à la Dover Patrol et retour par les terres en passant par le Mont Couple. Cette zone fait partie des Réserves Naturelles du Nord-Pas-de-Calais.

Nous parcourons le lendemain les dunes de la Slacks, Wimereux et admirons les villas Belle Epoque. Retour au parking en surplombant la mer avec vue sur

Fort Mahon et la station d'Ambleteuse. Puis direction la Mairie de Calais pour voir les œuvres du Festival « Street Art ». Nous passons devant les Bourgeois de Calais (Auguste Rodin), visite et montée au Beffroi (classé Unesco), balade dans le Parc avec les statues géantes de Winston Churchill et du Général de Gaulle.

C'est le dernier jour : nous quittons Blériot-Plage pour Berck, ville réputée pour ses centres de rééducation et ses hôpitaux. C'est aussi une ville de sports d'eau et de sable (cerfsvolants). Berck est aussi célèbre pour sa colonie de phoques



(embouchure de l'Authie). Visite de la ville avant la séparation du groupe pour le retour en Normandie.

Nous avons passé un très agréable séjour, très venté mais sans pluie pendant les randos.

Merci à Fanfan et à Jacky pour l'accompagnement et la préparation du séjour.

Annette Les Randonneurs du Val d'Orne

Séjour à La Hague pour l'Aigle-Rando

Du 10 au 15 Septembre 2024, 22 randonneurs de l'Aigle se sont rendus à La Hague pour 4 jours de randonnée par un soleil radieux.



Avec deux guides (CDRP 50), attentifs à notre sécurité et prévenants, nous avons sillonné chemins et sentiers d'une grande diversité. Nous avons parcouru des sentiers plats le long des plages de l'anse Saint-Martin, de Vauville ou grimpé et descendu en alternance le sentier des douaniers souvent escarpé. En haut de hautes falaises, nous avons chaque jour bénéficié de vues panoramiques sur la mer, nous permettant de distinguer soit Aurigny, Guernesey, Sercq et Jersey ou la rade de Cherbourg et la côte du val de Saire. Nous nous sommes aussi enfoncés dans le bocage et avons marché sur des chemins creux couverts d'une voute verte d'arbustes ou à travers la lande dans un vrai labyrin-

the bordé par des ajoncs. En haut de la colline, nous avons mesuré l'imposante étendue de la centrale de retraitement et de stockage des déchets radioactifs (demi-vie de 700 millions d'années pour l'Uranium 235).

Nous avons découvert des villages pittoresques, chers à Jacques Prévert, Alexandre Trauner ou Jean-François Millet : des maisons aux murs et toits de pierres, aux tuiles faitières et épis de faitage étincelants, des manoirs, des lavoirs, des petits ponts de pierres, de jolis ruisseaux canalisés. Les aménagements ruraux sont typiques : murets de pierres sèches, pierres creusées en anneau supportant les montants des barrières.

Des zones naturelles sont préservées : les dunes et la mare de Vauville, le nez de Jobourg, des espèces végétales ou animales y sont protégées. Les roches les plus vieilles de France se situent à l'anse du Cul-Rond, près du nez de Jobourg et une très belle exposition concernant l'histoire géologique de la Terre est en cours de réalisation au manoir de Tourp.

Les commentaires de nos guides concernant les activités actuelles des sauveteurs de la SNSM ou les passages des douaniers ou de l'occupant allemand nous ont intéressés, de même que le récit des légendes d'une druidesse et de Ste-Colombe.

Nous avons croisé avec plaisir de beaux chevaux, des vaches, des veaux nouveaux nés, des moutons à la tête rousse, aperçu deux dauphins au large du nez de Jobourg et la rencontre la plus insolite fut celle de crustacés drôles appelés anatifes.

Un grand merci aux organisateurs et aux accompagnants.

Françoise L'Aigle-Rando